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■对 话

“我以为写的是浦东的清明上河图，其实是
一摞人生的流水账。”这是夏商长篇小说《东岸纪
事》的题记，说“清明上河图”可能有些夸张，但

“人生的流水账”当属自谦之语。
这是一部气势如虹的长篇小说，用笔如刀刻

画出浦东开发之前市井的生活百态。夏商，这位
上海“中生代”作家凭借这部小说全新出发，在上
海的土地上，开出了如此独特的花朵。

初中辍学的文学青年

河 西：你是什么时候开始喜欢文学的？
夏 商：大概七八岁的时候就开始有这种意

识，小时候爱看连环画，觉得挺有意思。那时老街
上有老虎灶，有说书先生说书，《三侠五义》《七侠
五义》之类，没钱进去听，就趴在窗外的门板上
听。那时连环画很发达，有几个出版社做得比较
好，比如上海人美社、岭南美术社、人民美术社等
等。我现在家里还有上百套比较全的上世纪 80
年代中早期的连环画册，《镜花缘》《三国演义》

《水浒传》《红楼梦》，还有西方名著的连环画，比
如从《天方夜谭》里选出的一些单篇等等，读了很
多，朦朦胧胧中觉得是不是自己也可以写一些东
西。真正创作要到十四五岁，我初中辍学以后在
化工厂上班，纯体力活，很辛苦，也想改变命运。
通过社会上认识的记者老师，为《青年报》《劳动
报》写一些零碎的东西，后来结识了一些副刊编
辑，给副刊写的散文随笔就有点像创作了，文学
青年的路大概都是差不多的。

河 西：初中辍学是什么原因？
夏 商：调皮，读不下去。我读的中学是浦东

中学，这个学校早期和南开中学齐名，出了很多
知名校友。我开始动笔写《东岸纪事》的时候，去
学校拍过一些照片，那时校园还有一点 80 年代
的影子，前年再去看，面目全非了，只剩下一幢老
楼，和其他新建的新式中学没什么区别。

我在浦东生活了 20 多年，32 岁才搬到浦西
静安来住。我读书特别晚，9岁开始上小学，之前
在和祖母生活在浦西武宁路一带，后来就回到浦
东乡下的父母家去读书。我母亲是川沙本地人，
父亲是船员，常年在外。乡村小学毕业后，初二上
半学期读完就辍学了，前后加起来读了大概六七
年书。最大的收获就是学会了拼音，可以查字典
了。辍学以后自己基础比较差，就自学，查字典、
看辞海，后来因为浦东开发搞动迁，就进了工厂，
再后来辞职做一些小生意糊口，同时进行文学创
作，一直到今天。

河 西：创作第一篇小说是什么时候？
夏 商：第一篇小说大概是 1986-1987 年。

我也不敢给《收获》《花城》这样的名刊投稿，就给
一些地方的，但也是全国发行的刊物投稿。我第
一篇散文就发在《剑南文学》上。我之所以选这些
杂志，是认为录用率会高一些。省级文学刊物还
不太敢投，惟一敢投的就是上海的《萌芽》，因为

《萌芽》算是一个文学青年的阵地，旨在培养青年
作家。我还曾战战兢兢地去拜访过《萌芽》的编
辑，那时还是曹阳担任主编。

我的文学之路比较艰辛，都是自由投稿。当时
参加文学社，有一份通讯名录，记录了全国各个刊
物的通讯地址，就按地址一家家投过去。

河 西：那个时代小说家的出道和现在年轻
作家的成名方式还是有很大的不同。

夏 商：我们这批作家的出道和现在的作家
不一样，比如韩寒、郭敬明的读者大多数是青少

年，带有偶像崇拜的性质，不是文学读者，所以他
们的作品好坏是次要的，作家的魅力更重要。严
肃文学作家的读者人群小很多，有世俗影响力的
作家也有，比如余华、莫言等，而我们这批影响小
一些，属于先锋小说的尾声了，但出道方式和他
们是一样的，先通过文学杂志得到圈内初步认
同，而后再出书。不像现在，将小说在网络上一
贴，书商包装一下就出道了。

现在文学杂志的作用确实在衰退，好杂志越
来越少。当时有很多杂志都是很牛的，近年退步
真的很大，不复当年的影响力。我们当时都会在
这些名刊上登小说，把这些刊物当做一个平台，
我在《作家》上发了近10篇小说，在《山花》《钟山》

《花城》上也发了不少，《北京文学》《上海文学》《人
民文学》都发过。

先锋文学的训练

河 西：你的上一部长篇小说《乞儿流浪记》
和《东岸纪事》的语言、结构处理有很大不同，显
得比较欧化。

夏 商：那是一部关于欲望、饥饿和性的小
说，我把故事放在一个岛上，描写底层人物的生
活状态。岛有哲学意味，是一个封闭的陆地，和普
通的大陆有很大区别，很多寓言故事都发生在岛
上，比如戈尔丁的《蝇王》。这部小说我还是比较
满意的，一方面意象比较集中，寓言性基本完成
了，另一方面我在写作中发现语言的训练很重要。

我们这批作家从先锋小说过来，语言方面都
有些欧化倾向，不过我现在对“欧化”的看法不太
一样了，过去觉得这是一种舶来品，因为中国的
小说，比如说《红楼梦》的语言，都比较干净洗练，
形容词少，和西方的那种繁复的长句有很大区
别。但经过将近 30 年的语言移植，我发现所谓

“欧化”的句子也成了母语的一部分，语言本来就
在变化当中。现在 40 岁以下的年轻作家已能够
熟练运用“欧化”的句型进行创作，它已经成为母
语的一部分，从这个角度来说，我认为《乞儿流浪
记》在语言上对我来说就像一次毕业考试。

河 西：哪些作家对你写小说产生过比较大
的影响？

夏 商：说到作家的影响，几乎每个思潮都
会对我们这批人产生影响，比如米兰·昆德拉的
思辨、海明威的极简、法国新小说的解构主义和
文本化、马尔克斯的魔幻现实主义、日本的新感
觉派，几乎每个流派我们都临摹过，有一些作品
还发表了。所以朋友们有时候在一起，会说你这
篇蛮像海明威的，那篇蛮像玛格丽特·尤瑟纳尔
的，其实都是在模仿他们的笔法，处于一个学徒
状态。格非的《迷舟》就是学博尔赫斯，算是先锋
派名篇了，这样一个模仿的过程大家都有过，只
是有些人会选择一个特别喜爱的流派，比如莫
言，基本就是按照拉美的风格进行创作的。

对我而言，还是马尔克斯对我影响最大，但
我喜欢的不是《百年孤独》，而是《霍乱时期的爱
情》，我比较喜欢“正常的”马尔克斯，而不是特别
妖魔鬼怪的作品。当然有时候我也会写一些神神
道道的故事，比如《东岸纪事》里狐狸的那个章
节，还有最后破碎的地图，意指老浦东的消失，就
是受了魔幻现实主义的影响。整个西方，包括拉丁
美洲的一些文学观念，对我们影响巨大。

河 西：你之前的小说相对关注日常的生活
状态，不像苏童、余华这一代先锋派早年的写作
比较喜欢把背景放到遥远的民国以造成一种距
离感，更和韩东、朱文接近，所谓的“新状态小
说”，在写作对象和故事框架的选择上，为什么你
和韩东、朱文这一批会有相似的趣味？

夏 商：关注晚清民国是先锋小说发展到中
间状态出现的一个分支，比较集中的出现了《红
粉》《妻妾成群》等作品，叶兆言也写过关于民国
的小说，莫言也写过。不过他们观照的方向不一
样，有的是写民国的城市，写军阀、战场，有的是
写乡村，比如说《红高粱》，再往后就是抗战。我觉
得我对遥远的东西把握不住，写历史小说很容易
陷入假民俗、伪民俗的境地，毕竟不是搞历史的，
历史钩沉的叙述本应该很严谨，但小说家往往天
马行空，有些细节会压不住。这超出我的创作能
力了，所以我不写。而有些人对晚清民国比较了
解，觉得借古讽今比较好玩。有些小说从文本的
角度看，故事本身是很有意思的，但真正推敲起
来破绽还是很多。不过也不能过分苛求，毕竟小

说家不是历史学家。

《东岸纪事》：画鬼容易画人难

河 西：让我们来重点聊聊《东岸纪事》，最
早是什么时候动笔的？

夏 商：大概2004年开始动笔，写之前特地
去六里镇拍了一些照片，现在已经完全没有当年
的痕迹了，浦东是上世纪80年代末开始开发的，
到了 2004 年六里地区已经拆得差不多了。我对
照着自己拍的这些照片，写关于乡村的记忆，慢
慢地写了一些段落。中间做普洱茶生意，有些分
心，前前后后写了近7年，去年上半年完成，然后
在出版发表的过程中又做了一些修改。

河 西：《东岸纪事》与你此前的作品比较起
来，感觉高了不是一个台阶。

夏 商：可能是写法比较扎实的原因吧，总
体上有为老浦东立碑树传的感觉。先锋小说从技
术上讲，很多时候是“画鬼”，而写实小说是“画
人”，画鬼容易画人难。先锋小说有很多技法，它
变化多端，但往往只是花拳绣腿，而写实非常难，
最好的小说家都会迎难而上。

最近我在修改小长篇《标本师之恋》。这篇小
说是 1998 年《廊桥遗梦》走红的时候，《作家》杂
志约了 10个作家，写 10万字左右的中国式廊桥
爱情小说。当时赶着出版，我用了不到一个月就
写出了8万多字的《标本师之恋》。这个故事是讲
一个标本师的爱情，他的女友去世了，自己最后
蹈海殉情。第一人称“我”在海里拿到一沓日记
本，日记本里是标本师追忆自己的爱情故事，

“我”拿到日记本的时候，他们都去世了。这本书
有一个重大的问题要解决，就是大量的标本制作
知识，但我当时完全是门外汉。直到最近准备重
版此书，刚好我的朋友采访了中国“标本唐”的后
人，在朋友的引见下，我去拜访了唐老师，经过唐
老师的推荐，我读了相关的图书和资料，才知道
标本是如何诞生的。可当时我把不了解的东西全
部虚化掉了，虽然故事也成立，但好的小说家不
会逃避，而是会把细节全部写出来，在我看来，这
是优秀小说家和二三流小说家的最大区别。

在《东岸纪事》里，我没有逃避任何细节，很
多地方我都顶上去了，先锋小说可以通过技巧避
开，普通读者也看不出什么破绽。写实小说一拳
就是一拳，必须拳拳到位，才能击中要害，否则
很难击倒“小说”这个敌人，所以我写《东岸纪
事》真的苦不堪言，过程中不断遭遇“制作标本”这
样的问题。

让我悟到妙义的还是聚斯金德的《香水》，它
对香水的描绘很详尽，让读者读完小说后还能了
解很多香水知识，当然，如果把制作香水的过程
抽掉，故事还是成立，但会单薄很多，因为它失去
了活色生香的细节。长篇小说就是靠细节支撑起
来的，如果没有细节，只剩骨头，没有脂肪，就好
比一个女人没有了风韵，就不美了。所以你必须
用细节将故事撑满，《东岸纪事》就是不断撑满的
过程。如果把长篇小说视作一个女人体的话，每
个地方都要丰腴匀称才是一个美人。

河 西：小说中的人物有没有原型，完全是
虚构的吗？

夏 商：没有任何原型，真实的只有地名和
历史事件，我把一些历史事件穿插在故事里面，
比如上海甲肝大流行、陆家嘴轮渡踩人等。但人
物是假的，故事也是编的，只是有些零零碎碎的
记忆，比如乔乔让我想起以前班里的一个女生，
考取了大学，后来因故辍学了。一个人物里可能
会有很多人的影子。我后来写刀美香这条线，是
因为做普洱茶生意的关系，了解了一些云南版纳
的生态、地理、人文知识。另外我还有一个意图，
想写一部群像小说，虽然里面的主要人物是乔乔
和崴崴，但也不明显，因为刀美香形象也比较丰
满。乔乔和刀美香是两个不同的女性，乔乔是土
著，是老浦东人，而刀美香则是外来户，新浦东
人，我所关注的是时代洪流中的小人物命运。

河 西：《东岸纪事》在语言、人物刻画、技巧
方面都很成熟，有没有特别找一些书来读？

夏 商：我写一部新书前，一般不看其他作
品，以免被干扰。《东岸纪事》是《乞儿流浪记》完
稿后的一部长篇，当时就觉得我的先锋小说之路
基本走到了头，想刻意去写扎实一点、迎难而上
的小说。这应该是一个水到渠成的过程，更早的

时候大概也有这种能力，但因为偷懒等原因避开
了。1997、1998那几年每年都会发不少中短篇，发
表容易，影响也有限，决定干脆花几年时间去写
个有意思的东西，没想到一写就写了 6 年多。当
然，开始写的时候就是有野心的，过去写作比较
浮躁，发表太容易，对自己要求不高。慢慢意识到
这样对小说创作是有害的，所以就写了这样一部
大篇幅的长篇来挑战自己。现在回头看，花几年时
间沉寂下来写作很值得。你全力以赴去做一件事，
和应付的、没有使用全部才华去做一件事，效果是
不一样的。

写完《东岸纪事》最大的感触就是觉得小说
是个笨活，小说家写到后来，拼的是“拙”，而不是
小聪明。我觉得《东岸纪事》是我最好的作品，不
是能力增长，而是以前小聪明太多。对一部伟大
的小说来讲，才气不是最重要的，甚至可能是有
害的，反倒是笨拙的、像手艺人一样的写作才是
真谛。就好比打绒线，最难的是四平针，正反都要
打，看似很平整，有点像写实主义，而棒针衫打起
来很容易，却花里胡哨图案很多。《东岸纪事》娓
娓道来，没有心急火燎，看起来没什么，其实有很
多奥妙在里面。

河 西：你说的写实，并不是我们传统意义
上的现实主义吧？

夏 商：我毕竟是从先锋小说走过来的，《东
岸纪事》整个小说看似结构四平八稳，但还是有
很多变化，这就是多年文学训练的结果，包括对
语言的控制、起承转合的把握，以及一些只能意
会的文学观念。我觉得真正的先锋小说家是姿态
的先锋，而不是文本的先锋。

《东岸纪事》的骨架虽然是一个时代的乡村
记忆，但真正写的还是人，这才是文学最终要完
成的使命。所以我们之前可能还是伪先锋派，关
心的可能不是人，而是语言、文本、技术之类的东
西。比如孙甘露早期的小说就完全是语言的自我
繁殖，他更像是诗人而非小说家，小说家重要
的还是叙事能力。当然从文本角度来说，孙甘
露有文学史的价值。跟我同辈的小说家艾伟、
毕飞宇、张旻、韩东的长篇，文本都越来越归
于常态，但在写实的外套下还是能看出先锋的
意识，包括文本、结构、语言的能力，都和传统作
家迥然不同。

河 西：《东岸纪事》是一口气写下来，还是
反复修改后的产物？

夏 商：第一年的时候三分之二就写完了，
对话都是上海话，我拿给一些朋友看，觉得还是
有障碍，比如“不是”写成“弗是”，后来就改掉了，
改成普通话里夹少量沪言，尽量用大家熟悉的
词，比如“阿拉”，另外还造了一些上海话新词，比
如“面熟目生”，北方人也能看懂。最后小说的上
海话韵味还在，外地读者的阅读障碍也较小。另
外，人物也做了调整，本来乔乔有个妹妹，我把她
去掉了。乔乔去周浦的那条线是后来补出来的，
本来中间有个空白。乔乔不能生育离家出走后，
第一稿写她那两年不知去哪里了，然后笔锋一
转，直接写她回来以后的事情。后来我把这段空
白的情节补足了，加上这些，才能说明一个泼辣
女性诞生的理由，包括后来她做生意、赴约很放
得开，都需要这些铺垫。

还有关于上海方言的部分也花了不少笔墨。
乔乔去乡下小饭店应聘的时候说上海市区话，马
上被识破，人家不想雇用市区的服务员，乔乔马
上意识到，改口说浦东土话，就被录用了，这段我
觉得挺有意思。浦东土话和上海市区话确实有个
等级的问题，直到今天也还是这样。

河 西：故事线索方面是怎么考虑的呢？
夏 商：我觉得小说的脉络自有其神奇之

处，小说本就存在，只不过作者把它找了回来，听
起来很玄妙，但确实有它的道理。小说最初的部
分是作者在写，后面绝大部分是小说自身的逻辑
在写，有很多故事写不下去了，作者觉得叙述不
舒服，就是违反了小说的逻辑和规律。跟着小说
的逻辑去写，人物和故事自然会鲜活起来。

河 西：《东岸纪事》的写作给你带来了什么
变化？

夏 商：人在40岁以后记忆力会明显衰退，
这对写长篇小说而言是个重大问题，总要往前翻
人物和细节，年轻时根本没这种问题。所以很多
中国作家五六十岁就变成文人了，练练书法，写

写旧体诗什么的。没办法，写不动了，没这么大的
结构能力了，不是智力问题而是记忆力的问题。
所以我打算在老年痴呆症来临前多写一点。有人
问我会不会续写《东岸纪事》，我觉得不会了。

《东岸纪事》带给我的最大变化是对挑战性
的题材充满斗志，过去往往选择绕开，往虚里写，
现在都不在话下。当你硬着头皮往敌人阵地冲，
会发现其实并不是想象中那么可怕。当然会有难
度和阻力，会有枪林弹雨，但突破后的快感是很
强烈的。另外，我的文学观念也在创作中发生变
化，空谈没有用，只有不断阅读和写作，才能慢慢
接近文学的本质。从文本的角度来看，技术性的
东西少了，看似退步了，其实是对文学的理解加
深了，是以退为进。

河 西：你的这个比喻很有意思，写小说是
往敌人阵地冲。

夏 商：对，这个阵地一个是指专业知识，一
个是指故事逻辑。比如《东岸纪事》里面关于风土
人情的东西，要查很多资料，询问很多浦东乡亲，
要去采风和考证，这些东西不能有穿帮。我很迷
恋这种世事中的小知识，小说家有义务让读者读
完一部小说之后懂得一些额外的知识。另外一个
是逻辑的阵地，现在很多小说家逻辑没学好，以
至于情节不合理。你写小说，一开始搭个框架，等
有了人物性格、情节的出路，故事自己会形成一
条大道，有些人却非要走独木桥，以至于越看越
别扭。小说的逻辑就是生活的逻辑，还原生活并
不是那么简单。

不是所谓的猎奇

河 西：《东岸纪事》写完之后，有没有新的
小说在创作？

夏 商：我目前正在改《标本师之恋》，看了
一些标本制作的资料，唐老师也给我推荐了相关
书籍，我会补几万字，增加一些情节，把标本制作
的过程写得详细有趣一些，这样小说会更好看。

同时我还在写一个同性恋题材的长篇小说，
我采访了很多同性恋者，准备在 2013 年把它写
完，约20万字，是一个标准体量的长篇。

河 西：怎么会想起写同性恋题材的小说？
夏 商：写完《东岸纪事》我打算歇一段时

间，这段时间集中看了一些这方面的书，过去我
对这个人群也比较感兴趣，但不太了解，相信很
多读者也不了解。我一直很宽容地看待这个人
群，生活中也有这样的朋友。我发了一条微博，看
有没有人愿意接受采访，结果有几个同性恋者就
回应我了，我对他们进行了采访，发现材料还是
超乎我想象的，确实很有意思。但我并不是猎奇，
写完《东岸纪事》之后，我对猎奇没兴趣了。我采
访的都是工人、小商小贩、警察、教师等等，走在
马路上，根本看不出来是“同志”。这本书虽然是
同性恋题材，但其实和《东岸纪事》一样是非常扎
实的描写人性和小人物的命运，可以从中看到灵
魂拷问的东西。

河 西：对同性恋的采访会不会有难度？
夏 商：经常有采访对象说夏老师我太苦闷

了，平时没人可以说，好不容易找到一个倾诉对
象。他们都知道我没恶意，不可能出卖他们。我也
不想知道他们的真实姓名、具体单位，个人信息我
都不问，采访完也不再联系。我要的不是纪实性的
猎奇，我要的是灵魂。

河 西：写作过程中会从其他作品中汲取养
分吗？你最近在读哪些作家的作品？

夏 商：反响特别大的作品我都会读一读，
但还是读经典的多。当你经过遴选甄别以后，会
有自己所喜欢的经典，属于自己一个人的圣经，
反复阅读就够了。

我最近又回过头去看了《霍乱时期的爱情》
《香水》《日瓦戈医生》《比目鱼》等，还有一些古典
小说，比如《聊斋》。当代小说也在看，有汪曾祺、
莫言。此外，还有加缪的小说，尤瑟纳尔的《哈德
良回忆录》，经常阅读的也就几十本，隔段时间会
翻出来读一读。对了，还有伯尔的《女士与众生
相》，最近还看了一些同性恋题材的作品，比如白
先勇的《孽子》，他还是写群像，关注现象比较多。
另外还看了李银河的《同性恋亚文化》，案例比较
多，还有福柯的《性经验史》。这些都是辅助材料，
看一看可以更深层地了解同性恋。

小说家写到最后，拼的是“拙”
□夏 商 河 西
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